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Ýòî åñòü ëþáîâü ê Áîãó, ÷òîáû ìû ñîáëþäàëè çàïîâåäè Åãî; è çà-
ïîâåäè Åãî íåòÿæêè. Èáî âñÿêèé, ðîæäåííûé îò Áîãà, ïîáåæäàåò
ìèð; è ñèÿ åñòü ïîáåäà, ïîáåäèâøàÿ ìèð, âåðà íàøà (1 Èí. 5, 3-4).

По благословению митрополита Калужского и Боровского Климента

ïðàâîñëàâíàÿ ãàçåòà äëÿ âñåõ 16+

11 сентября православные христиане вспоминают
насильственную смерть великого пророка, который
крестил Господа Иисуса Христа в водах Иордана. «Нет
судьбы более величественной и более трагичной», –
писал митрополит Сурожский Антоний в своей про"
поведи на Усекновение главы Иоанна Предтечи.

Владыка Антоний так трактует тот факт, что это
событие – насильственное убийство святого – явля"
ется именно праздником: «Сегодня мы празднуем
день Усекновения главы Иоанна Предтечи… Слово
«праздновать» мы привыкли понимать как радость,
но оно же значит «оставаться без дела», а без дела
можно оставаться, потому что захлестнёт душу ра"
дость и уже дела нет до обычных дел, а может это
случиться потому, что руки опустились от горя или
от ужаса. И вот таков сегодняшний праздник: за что
возьмёшься перед лицом того, о чем мы слышали
сегодня в Евангелии?»

Поэтому в день Усекновения предусмотрен стро"
гий пост, во время которого не употребляется в пищу
мясо, молочные продукты, рыба. «Не будем мы со"
общниками чревоугодия Ирода», – говорит Типикон.
Устав поясняет, как правильно относиться к этому
празднику: «Будем есть мясо или другую изыскан"
ную пищу? А Креститель жил в безводной и бестрав"

ной пустыне – ни хлеба не ел, ни другой еды не имел.
Вино пьем? А он не пил ни вина, ни другого питья
мирского. Столом и одром его была земля, вкушал
он только акриды (стручки рожкового дерева, по
другим источникам – род съедобной саранчи) и ди"
кий мёд. Вместо чаши – пригоршни воды, текущей
из камня. Поэтому проведём этот день в посте и
молитве».

 Древность поста в этот день подтверждается ус"
тавом иерусалимского монастыря прп. Саввы Освя"
щенного. В нём говорится, что пост в день Усекно"
вения главы Иоанна Предтечи «завещан древними
святыми отцами».

Íå åñòü êðóãëîå – ñóåâåðèå
Относительно праздника Усекновения главы Про"

рока, Предтечи и Крестителя Господня Иоанна су"
ществует масса суеверий, не имеющих отношения к
сути почитаемого события. Например, что в этот день

нельзя ставить на стол ничего круглого (ни блюд, ни
тарелок), нельзя есть пищу круглой формы (то есть –
картофель, лук, яблоки, арбузы), использовать рубя"
щие и режущие предметы. Разумеется, эти суеверия
распространялись среди людей малоцерковных и не
имеют никакого основания в традициях Церкви.

Ãäå íàõîäèòñÿ ãëàâà ñâÿòîãî
Часть главы святого Иоанна находится в католи"

ческом кафедральном соборе Пресвятой Богороди"
цы в городе Амьена (Италия), ещё часть – в Лавре
святителя Афанасия Великого на Афоне, а гробница
пророка с частью его главы находится в мечети
Омайядов в Дамаске. На месте обретения главы
Иоанна Крестителя – на горе Вознесения в Иеруса"
лиме – территории русского Спасо"Вознесенского
монастыря, построена часовня в память этого собы"
тия, а место обретения отмечено углублением в
мозаичном полу.

Ïîÿâèëîñü ñâîáîäíîå âðåìÿ?
Îòïðàâëÿéòåñü â «êàìèíî äå Ñàíòüÿãî».

Îá ýòîì – íà ñòð. 4-5.

×èòàéòå íà ñòð. 2-3, 8.

«Íåò ñóäüáû áîëåå
âåëè÷åñòâåííîé è
áîëåå òðàãè÷íîé»

Óñåêíîâåíèå ãëàâû
Èîàííà Ïðåäòå÷è
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– Ваше Высокопреосвя�
щенство, вы родились в
послевоенное время. Ваше
отрочество совпало с пери�
одом хрущевских гонений.
Чем вам, в первую очередь,
запомнилась эта эпоха?

– Верующие люди тогда, как
могли, поддерживали духо�
венство, защищали храмы и
монастыри от закрытия. Мы
жили в поселке Удельная в
Подмосковье. Родители были
верующими людьми. Недале�
ко от дома был храм во имя
Живоначальной Троицы с при�
делом во имя святителя Нико�
лая, поэтому в народе он на�
зывался Никольским. Несмот�
ря на давление и угрозы, что
детей заберут в детдом, мы
все ходили в храм. Дома,
сколько я помню, перед ико�
ной всегда горела лампада,
мы вместе молились и соблю�
дали все посты. Я начал по�
ститься, ещё когда ходил в
детский сад. Когда там нам
давали мясной суп, я мясо вы�
лавливал и кидал кошке, ко�
торая во время обеда обяза�
тельно ходила возле наших
столов и терлась о ноги.

Хотя храм у нас был рядом и
духовенство в нём служило
богобоязненное, всё же ос�
новное духовное влияние на
нас всех оказала Троице�Сер�
гиева лавра. В Лавру ездить я
начал с шести лет. Вначале с
мамой или старшим братом
Николаем (он старше меня на
семь лет), а с 12 лет самостоя�
тельно. Духовником нашей
семьи был тогда ещё игумен
Тихон (Агриков). Он и другие
насельники Троице�Сергиева
монастыря часто приезжали к
нам домой.

Мы жили в собственном
доме с большим участком – 28
соток. Там росли яблони, виш�
ни, кусты смородины, кры�
жовника, малины, был и ого�
род. Мы любили угощать на�

Ìèòðîïîëèò Êàëóæñ-
êèé è Áîðîâñêèé Êëè-
ìåíò ïî÷òè íå ðàññòà-
¸òñÿ ñ êîìïüþòåðîì è

çàáûë, ÷òî òàêîå îò-
ïóñê. Åãî ãðàôèê
ðàáîòû ïîðàæàåò

ñâîåé ïëîòíîñòüþ, à
ãåîãðàôèÿ êîìàíäèðî-

âîê – ðàçíîîáðàçèåì
íàïðàâëåíèé. Êàê è

ðàçíîîáðàçèå ñôåð, â
êîòîðûõ âëàäûêà çà-

äåéñòâîâàí: è îáðàçî-
âàíèå, è ýêîíîìèêà, è

èçäàòåëüñêîå äåëî,
ëèòåðàòóðà, èñêóññòâî

è äàæå ðîáîòèçàöèÿ.
Êàê ìèòðîïîëèòó
Êëèìåíòó óäàåòñÿ

ñîâìåùàòü îêîðìëåíèå
êàëóæñêîé ïàñòâû ñ

äðóãèìè ïîñëóøàíèÿ-
ìè, îí ðàññêàçàë êîð-

ðåñïîíäåíòó «Æóðíàëà
Ìîñêîâñêîé Ïàòðèàð-
õèè» íàêàíóíå ñâîåãî

70-ëåòèÿ.

Молиться и созидать
Ê 70-ËÅÒÈÞ ÌÈÒÐÎÏÎËÈÒÀ ÊÀËÓÆÑÊÎÃÎ È ÁÎÐÎÂÑÊÎÃÎ

ших гостей дарами со своего
огорода. Работать приходи�
лось на огороде и в саду всем,
и для нас, детей, этот труд ка�
зался утомительным (ведь ре�
бятам охота побегать, а не об�
рывать пасынки на помидо�
рах). Но когда приезжали го�
сти, мы с гордостью угощали
их своими огурцами, молодой
сваренной картошкой, аро�
матной клубникой, а к чаю по�
давали свежее вишневое ва�
ренье. Радовались, когда еха�
ли на праздник Преображения
Господня в Лавру и везли ду�
шистые яблоки нашим батюш�
кам. Возвращаясь домой, мы
с лёгкостью выполняли послу�
шание – наносить под каждую
яблоню по 20 ведер воды, что�
бы на следующий год яблоки
тоже были хороши.

У нас в семье не было ни пи�
онеров, ни комсомольцев.
Мама часто повторяла: «От
Бога не отрекайтесь». Она при�

водила в пример мучеников
первых веков христианства,
рассказывала об исповедниках
ХХ века. Случалось, что учите�
ля меня высмеивали, потому
что я носил крестик.

Со школьных лет во мне за�
родилось стремление служить
Богу, стать монахом. Мне нра�
вилось лаврское богослуже�
ние, неторопливое, продолжи�
тельное. Особые переживания
я испытывал, когда приходил
в Троицкий собор к мощам пре�
подобного Сергия.

При крещении нарекли
меня Германом в честь препо�
добного Германа Соловецко�
го (память 12 августа н.?с.). По�
мню случай, произошедший в
одну из поездок в Лавру. Ко
мне подбежал мой младший
брат Алексей (ныне митропо�
лит Тобольский Димитрий), и
говорит: «Посмотри, там есть
книга о твоём святом». Он
подвел меня к книгоноше –
женщине, которая собирала в
деревнях духовную литерату�
ру и нелегально продавала её.
Книга стоила один рубль, по
тем временам это были боль�
шие деньги. Я стал упраши�
вать маму купить её. Надо
сказать, что дома мы любили
читать жития святых. У нас
было 12 томов святителя Ди�
митрия Ростовского, но о пре�
подобном Германе там гово�
рилось совсем немного. Мама
дала мне рубль, и я приобрёл
на эти деньги настоящее со�
кровище – книгу «Историчес�
кое описание Соловецкого
монастыря», которой очень
дорожил. Мне тогда было 10
лет, и мама сказала, что это
будет мне подарок на день
рождения.

В семье было особое отно�
шение к литературе, особен�
но к духовной. У нас было око�
ло 100 различных книг, среди
которых были «Добротолю�
бие», «Цветник духовный»,
книга святителя Феофана Зат�
ворника «Что есть христианс�
кая жизнь», «Моя жизнь во
Христе» праведного Иоанна
Кронштадтского, «Лествица»,
которую я прочёл ещё до по�
ступления в семинарию, кни�
ги по истории Церкви. Мы по�
стоянно совершенствовали

ум и душу чтением святооте�
ческой литературы, и нам это
нравилось.

С радостью вспоминаю
годы, проведенные в Москов�
ских духовных семинарии и
академии, рядом с преподоб�
ным Сергием. После обуче�
ния в советских учебных за�
ведениях, где насмешки над
верой были постоянными, я
оказался в иной среде – не аг�
рессивной, а единомышлен�
ной и готовой отстаивать Пра�
вославие. А какие у нас были
преподаватели! Доктор бого�
словия, профессор протоие�
рей Александр Ветелев, док�
тор богословия профессор
Михаил Старокадомский, про�
фессор монах Василий (Сары�
чев), профессор Алексей
Иванович Георгиевский – они
получили своё образование
ещё в дореволюционной шко�
ле, это были последние носи�
тели духа разрушенной, но не
уничтоженной России. Они
привили мне любовь к церков�
ной науке.

С благодарностью вспоми�
наю и других моих учителей
по академии – профессора
протоиерея Алексия Остапо�
ва, профессора Константина
Ефимовича Скурата, профес�
сора Алексея Ильича Осипо�
ва. Они мне много дали в пла�
не научных знаний и приме�
ром показали, как надо отно�
ситься к церковной науке.

Но самое главное, что мы
были рядом с монастырем,
ходили на братские молебны,
посещали богослужения, мо�
лились каждый день у мощей
преподобного Сергия, каж�
дый день могли общаться с ду�
ховниками, выполняли послу�
шания в Лавре. Делали все это
мы с любовью и радостью.

Кандидатскую диссертацию
я защитил по теме «Духовный
облик и поведение пастыря».
После окончания академии
меня оставили профессорс�
ким стипендиатом и препода�
вателем истории Поместных
Церквей. Одновременно я
представлял духовную акаде�
мию во Всемирном братстве
православной молодежи
«Синдесмос».

Помню, каким волнующим
был для меня монашеский по�
стриг в Троицком соборе Лав�
ры. Моим восприемником при
постриге был архимандрит Ки�
рилл (Павлов). Ректор акаде�
мии архиепископ Владимир
(Сабодан) в декабре 1978 года
рукоположил меня в диакона,
а в следующем году, в празд�
ник Благовещения Пресвятой
Богородицы, в иеромонаха.

После рукоположения я ста�
рался служить каждый празд�
ник, пропускал только празд�
ники, когда не мог служить по
причине послушаний, а их
было достаточно.

– Вы стали епископом в
довольно молодом, по тем
временам, возрасте – в 33
года. Вас не испугала ответ�
ственность, которую пред�
полагает это служение?

– Быть епископом – значит
обладать особым даром благо�
дати, молитвенным настроем,
любовью к людям, чувство�

Беседа после богослу�
жения в храме Илии
Пророка в селе Ильин�
ское, 2011 г.

ÀÍÎ «Äåòñêèé õîñ-
ïèñ» îòêðûâàåò ïåð-
âûé ñòàöèîíàð â Ìîñ-
êîâñêîé îáëàñòè

ДОМОДЕДОВО. В конце
августа открылись двери но�
вого стационара детского хос�
писа, построенного в Москов�
ской области, по адресу: г. До�
модедово, с. Константиново,
ул. Центральная, д. 1 А.

Развитие паллиативной по�
мощи в каждом регионе яв�
ляется одной из приоритет�
ных задач социальной поли�
тики. Строительство хоспи�
сов, создание инфраструкту�
ры – это важнейший этап орга�
низации системной помощи
детям с тяжёлыми и неизле�
чимыми заболеваниями. От�
крытие детского хосписа в
Московской области станет
первым шагом в создании
системы поддержи семьи,
столкнувшейся с неизлечи�
мым заболеванием своего
ребёнка.

В здании стационара распо�
ложено 10 удобных палат для
проживания детей с родите�
лями, уютная гостиная, про�
странство для игр и отдыха
пациентов. Здание Детского
хосписа и территория старин�
ного парка вокруг него стало
настоящим реабилитацион�
ным пространством, проду�
манным до мелочей и удоб�
ным для пациентов хосписа и
их близких.

«Когда мечтаешь постро�
ить хоспис, всегда надо по�
мнить, что мы создаем про�
странство, в котором будет
жить человек. Хоспис должен
быть настолько уютным, что�
бы ребёнок чувствовал себя
как дома», – сказал протоие�
рей А. Ткаченко, основатель
первого в России детского
хосписа.

Помощь всей семье больно�
го ребенка – это один из клю�
чевых принципов паллиатив�
ной помощи, поэтому на от�
крытие стационара приедут
пациенты нового учрежде�
ния со своими родными. 29
августа пациенты познако�
мятся с Детским хосписом, а
родители тяжелобольных де�
тей смогут пообщаться со спе�
циалистами.

Стационар в Домодедово –
четвёртое учреждение пал�
лиативной помощи, открытое
Петербургским Детским хос�
писом для семей, столкнув�
шихся с неизлечимым заболе�
ванием своего ребёнка.

Ôîòîâûñòàâêà ñîöè-
àëüíûõ ïðîåêòîâ

МОСКВА. На Гоголевском
бульваре состоится открытие
фотовыставки «Помогая дру�
гому – помогаешь себе». Эк�
спозиция под открытым не�
бом посвящена социальным
проектам новых приходов,
входящих в Программу стро�
ительства православных хра�
мов в Москве.

Организаторы выставки –
Департамент национальной
политики и межрегиональ�
ных связей города Москвы и
Финансово�хозяйственное
управление Московского
Патриархата.

Фотографии, представлен�
ные в экспозиции, расскажут
о буднях прихожан новых
храмов и об их служении лю�
дям. Всего на выставке будет
представлено 16 стендов с
фотографиями. Это лучшие
фотоработы, отобранные по
итогам конкурса, прошедше�
го в январе�июле 2019 года.
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вать, что ты предстоишь пе�
ред Богом, и непрестанно тру�
диться на благо Церкви Хрис�
товой. Епископ должен осоз�
навать, что он принадлежит не
себе, а Христу и совершает
Христово дело.

Архиерей всегда на виду, на
него смотрят тысячи глаз. Ты
должен всегда помнить о ду�
ховной высоте своего сана и
соответствовать ему каждым
словом, поступком. Епископ�
ство – это не человеческое
служение, а служение, уста�
новленное Самим Христом
через апостолов, и поэтому
епископ – продолжатель дела
Христова.

– В 80�х годах прошлого
века вы восемь лет служи�
ли в Северной Америке. В
чём для вас особенность
этого опыта?

– Особо ценной стала для
меня возможность прикос�
нуться к духовному опыту и
подвигу русских миссионе�
ров – преподобного Германа
Аляскинского и святителя
Иннокентия (Вениаминова),
апостола Америки, принёс�
ших на Аляску далёким алеут�
ским и эскимосским народам
свет православной веры.

Служение в Америке пода�
рило мне множество ярких
встреч с эмигрантами, губер�
наторами штатов, представи�
телями деловых кругов, заме�
чательными проповедниками
– протопресвитером Алексан�
дром Шмеманом, протоиере�
ем Иоанном Мейендорфом,
протопресвитером Фомой
Хопко, протопресвитером
Александром Киселевым.

В Соединённых Штатах я
остро ощутил особенности
менталитета американцев: их
прагматизм и установку на до�
стижение материальных благ
как главную мотивацию всех
поступков. Во многом Цер�
ковь для них – чисто соци�
альная институция. Все же, не�
смотря на это, в Америке мно�
го храмов различных конфес�
сий. По воскресеньям бомль�
шая часть американцев не про�
пускают богослужений.

Главная проблема православ�
ной Америки – разделённость
на юрисдикционные группы. В
ходе своего служения я старал�
ся, чтобы между приходами
разных штатов поддержива�
лось общение. Вдали от роди�
ны я вновь осознал, что Право�
славие – наше главное духов�
ное сокровище, и был счастлив,
когда вернулся домой. В Со�
ветском Союзе в это время
происходили значительные из�
менения. В 1988 году страна
отпраздновала 1000�летие
Крещения Руси. Это событие
ознаменовало начало церков�
ного возрождения.

– Почти 30 лет вы воз�
главляете Калужскую мит�
рополию. Что удалось сде�
лать за эти годы?

– В начале 1990�х годов ты�
сячи храмов и монастырей
были в руинах. Предстояло
приложить большие усилия по
восстановлению церковной
жизни. Связь с Церковью
была утрачена. Люди видели
в ней лишь олицетворение
народных традиций, а не ис�
точник спасения.

Вспоминаю случай, который
иллюстрирует духовное со�
стояние общества в то время.
В Калуге около кладбища ря�
дом с жилым районом Малин�
ники мы выбирали место для
строительства храма. Пока я
ждал представителей городс�

кой власти, с кладбища выш�
ли две женщины. Одна из них,
увидев меня, спросила: «Ба�
тюшка, а зачем вы сюда при�
ехали?». Я объяснил, что здесь
мы собираемся строить храм.
Женщина проговорила: «Да,
покойничкам храм нужен».
Меня эти слова удивили: «По�
чему покойничкам, а разве
нам не надо?». Она посмотре�
ла на меня и искренне сказа�
ла: «А я же безгрешная».

Когда я начинал нести своё
послушание в Калуге, в епар�
хии не было ни одного монас�
тыря, а действующих храмов
было только 34 на весь реги�
он, причём 10 были открыты
за последние три года. В не�
которых городах и даже рай�
онах люди не имели возмож�
ности ходить в церковь.

Сегодня на Калужской зем�
ле 10 иноческих обителей – 4
мужских и 6 женских, а также
2 ставропигиальных монасты�
ря – Оптина пустынь и Казанс�
кий женский монастырь в Ша�
мордино. Среди знаменитых

калужских обителей – Свято�
Пафнутьев Боровский монас�
тырь, Свято�Тихонова пус�
тынь, Мещевский Георгиевс�
кий монастырь, Свято�Николь�
ский Черноостровский женс�
кий монастырь, Казанский де�
вичий монастырь. Непрестан�
но в эти святые места за духов�
ной поддержкой тянутся па�
ломники со всей России, ближ�
него и дальнего зарубежья, а
монахи не перестают возно�
сить молитвы Богу о людях,
подвизающихся в миру.

Калужская митрополия
включает в себя три епархии:
Калужскую, Козельскую и
Песоченскую. В настоящее
время в митрополии действу�
ют более 300 приходов, а в
Калужской епархии – почти
200. Ежегодно принимает но�
вых воспитанников Калужс�
кая духовная семинария, ве�
дётся подготовка регентов и
иконописцев в духовном епар�
хиальном училище, действу�
ют 2 православные гимназии,
70 воскресных школ, Право�
славный молодежный центр

«Златоуст», детский приют
«Отрада», открыты духовно�
просветительские центры.

Епархия выстроила хоро�
шие отношения с руковод�
ством области. Совместно мы
проводим множество церков�
но�светских мероприятий, на�
пример, фестиваль «Великое
стояние на Угре в 1480 году»,
международный военно�исто�
рический фестиваль «День
Малоярославецкого сраже�
ния», посвященный событиям
1812 года. Такие праздники
помогают приобщать людей к
русской истории. Все буль�
шую популярность приобре�
тает День семьи, любви и вер�
ности (день памяти святых
Петра и Февронии, Муромс�
ких чудотворцев). Около Ни�
китского храма города Калу�
ги был воздвигнут памятник
этим покровителям семьи,
регулярно там совершаются
молебны благоверным князю
и княгине.

В Калужской епархии изда�
ются газеты и журналы для

людей разного возраста, для
молодежи и юношества выпус�
кается газета «Вера молодых»,
а для детей – журнал «Кораб�
лик»; проводятся форумы с
писателями, спортивные праз�
дники, конкурсы детского
творчества. Традиционным
стал ежегодный Международ�
ный православный Сретенс�
кий кинофестиваль «Встреча».

Главным я считаю развитие
жизни приходов. Нужно, что�
бы священники были ближе к
пастве, являлись для неё ис�
тинными наставниками в вере
и своим примером жизни
вели к Христу.

– Владыка, в этом году
исполнилось 10 лет, как вы
возглавляете Издательский
Совет Русской Православ�
ной Церкви. Какие проек�
ты реализует это синодаль�
ное учреждение?

– Святейший Патриарх
Московский и всея Руси Ки�
рилл поставил чёткую задачу:
православная книга должна
быть доступной, доносить не�

искажённой истину, благове�
ствовать о Христе, Церкви и
христианской жизни. Для это�
го необходимо задейство�
вать все средства, в том чис�
ле и художественную форму
изложения.

Мне вспоминаются слова
апостола Павла: «Я не мог го�
ворить с вами, братия, как с
духовными, но как с плотски�
ми, как с младенцами во Хри�
сте. Я питал вас молоком, а не
[твердою] пищею, ибо вы
были еще не в силах» (1 Кор.
3:1�2). Эти слова можно отне�
сти и к православной литера�
туре. Современному челове�
ку сложно сразу начать читать
творения святых отцов. Его
необходимо к этому подгото�
вить. Более понятной совре�
менной аудитории остается
художественная литература,
а через неё ведь тоже можно
рассказывать о Христе.

Важным в работе Издатель�
ского Совета является про�
верка книг, которые распрос�
траняются через церковную

сеть, на соответствие учению
Православной Церкви. Безус�
ловно, большое значение уде�
ляется и литературному каче�
ству самих произведений. Мы
ведём масштабную просвети�
тельскую работу, тесно взаи�
модействуем с писательским
сообществом. Ежегодно луч�
шим православным писате�
лям и поэтам вручается Пат�
риаршая литературная пре�
мия. Проводятся конкурсы для
издателей «Просвещение че�
рез книгу». Большое значе�
ние придаётся популяриза�
ции трудов отечественных
подвижников веры. Прово�
дим работу по развитию у
старших школьников интере�
са к литературному творче�
ству. В этих целях проводит�
ся Международный детско�
юношеский литературный
конкурс имени Ивана Шме�
лева «Лето Господне».

Доброй весенней традици�
ей стал праздник «День право�
славной книги», участникам
которого мы всегда дарим
новые православные издания.

Регулярно выезжаем в реги�
оны с книжной выставкой
«Радость Слова».

Над всеми этими проекта�
ми трудится небольшой кол�
лектив сотрудников Изда�
тельского Совета. Свою зада�
чу мы видим в том, чтобы за�
ниматься христианским про�
свещением, приобщать людей
к православной книжной куль�
туре и в первую очередь зна�
комить их с Евангелием.

Евангелие – это книга жиз�
ни, слова Христа для души –
как кислород вечности, каж�
дый христианин должен чи�
тать Евангелие. Когда мне
было 13 лет, мой духовник ар�
химандрит Тихон (Агриков)
сказал мне: «Гера, до 14 лет
ты должен прочитать полнос�
тью Евангелие четыре раза».
Я выполнил это благослове�
ние и с того времени читаю
Евангелие каждый день.

– Можно ли назвать са�
мым масштабным и извес�
тным проектом Издательс�
кого Совета Патриаршую
литературную премию?

– Патриаршая литературная
премия отмечает писателей,
внесших существенный вклад
в русскую словесность и со�
хранивших приверженность
нравственным идеалам. Этой
награды удостаивались проза�
ики Юрий Бондарев, Виктор
Лихоносов, Алексей Варла�
мов, поэты Владимир Костров,
Олеся Николаева, Юрий Куб�
лановский, критик Валентин
Курбатов, литературовед Бо�
рис Тарасов, писатель�историк
Дмитрий Володихин. Более
20 человек – самые достой�
ные имена. Многие писатели�
лауреаты участвуют в проек�
тах Издательского Совета:
выезжают в регионы с выстав�
кой «Радость Слова», работа�
ют в жюри конкурса «Лето
Господне».

– Все эти проекты требу�
ют много времени и сил.
Как вы все успеваете?

– Важно правильно распо�
ряжаться временем, доро�
жить им, организовать свой
труд. Моя жизнь состоит из
богослужений и послушаний.
Я должен быть то в Калуге, то
в Москве, то в митрополии, то
в Издательском Совете. Сла�
ва Богу, на поезде из столицы
в епархию можно доехать за
два часа, но и в дороге я стара�
юсь работать, постоянно вожу
с собой ноутбук. Всегда с не�
терпением жду церковных
праздников, конца недели: в
субботу – всенощное бдение,
по воскресеньям – Литургия.
Я очень люблю молитву.

После богослужений все�
гда чувствую воодушевле�
ние, сил прибавляется.

Как архиерей стараюсь
быть доступным при общении
с духовенством и верующи�
ми. Хочется знать, какими
проблемами живёт моя па�
ства, чем интересуется, ка�
кую я могу оказать помощь.
Преподаю в семинарии, пишу
книги, езжу по епархиям. В
этом году побывал в Казах�
стане, Туле, Томске, Астраха�
ни, Ставрополе, Великом
Новгороде, Твери. Недавно к
моим послушаниям добави�
лась работа в Межсоборном
присутствии: я возглавил Ко�
миссию по вопросам обще�
ственной жизни, культуры,
науки и информации. Комис�
сия обсуждает острые вопро�
сы современной жизни, на�

Братья: митр. Тобольский Димитрий,
прот. Николай Попов и митр. Кли�
мент с схимонахиней Марией – мамой
братьев (†2018)
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– Отец Дмитрий, расска�
жите о вашем камино.

– «Камино», буквально, –
путь. А Сантьяго – святой
Иаков Зеведеев. Его мощи на�
ходятся в кафедральном собо�
ре святого Иакова в испанс�
ком городе Сантьяго�де�Ком�
постела. Традиция совершать
эти паломничества древняя,
ей более тысячи лет. Она су�
ществовала ещё в те време�
на, когда не было раскола на
Православную Церковь и Ка�
толичество. Это паломниче�
ство было более распростра�
нено на Западе, потому что от
Сантьяго�де�Компостела до
Востока далековато: город
расположен на севере Испа�
нии, это самая западная часть
Евразийского континента.

На Западе мощи апостола
Иакова в Сантьяго�де�Ком�
постела считаются третьей,
по значимости, святыней,
после Иерусалима и Рима.
Именно поэтому в Средние
века и позже традиция хо�
дить к его мощам была очень
распространена.

Путей к святому Иакову
много, потому что люди вы�
ходят из разных точек. Есть
даже карта�схема этих путей,
каждый из которых имеет
своё наименование. На протя�
жении всего пути стоят указа�
тели, которые показывают,
куда надо идти, так что даже
без навигатора там не заблу�
дишься, не пройдёшь мимо.

– Это именно пеший путь?
– Да, мы шли пешком. Вна�

чале пути надо купить паспорт
паломника – так называемый
«креденсиаль». В нём отмеча�
ется способ, которым человек
собирается передвигаться. В
современном паспорте даётся
три варианта: пешком, на вело�
сипеде или на лошади.

– Даже лошадь предус�

ПАЛОМНИЧЕСКИЕ ТРОПЫ

ÏÅØÊÎÌ Ê ÀÏÎÑÒÎËÓ

Çíàêîì ëè âàì «êàìèíî äå Ñàíòüÿãî» – ïóòü ê ñâÿòîìó àïîñòîëó Èàêîâó?
Óæå íå îäíî ñòîëåòèå ëþäè ñîâåðøàþò ïàëîìíè÷åñòâî ê åãî ñâÿòûì ìîùàì
â èñïàíñêèé ãîðîä Ñàíòüÿãî-äå-Êîìïîñòåëà. È íûíå òóäà èäóò è âåðóþùèå
ðàçíûõ õðèñòèàíñêèõ êîíôåññèé, è ïðîñòî òóðèñòû. Ó êàæäîãî – ñâîÿ ïðè-
÷èíà ïðîéòè êàìèíî.

Íå òàê äàâíî, íåáîëüøîé ãðóïïå èç Êàëóãè, ïîñ÷àñòëèâèëîñü ïðîéòè ýòèì
çíàìåíèòûì ïóò¸ì. Ìû ïîïðîñèëè îäíîãî èç ïóòåøåñòâîâàâøèõ – ïðîòîèå-
ðåÿ Äìèòðèÿ Ìîèñååâà, ïîäåëèòüñÿ ñâîèìè âïå÷àòëåíèÿìè. Ìû ïîäðîáíî
ðàññïðàøèâàëè íàøåãî ñîáåñåäíèêà îá óñëîâèÿõ ïàëîìíè÷åñòâà ñ òåì, ÷òî-
áû òå èç íàøèõ ÷èòàòåëåé, êòî ðåøèò ïðîéòè ýòèì æå ïóò¸ì, èìåëè äîñòà-
òî÷íî ïåðâè÷íîé èíôîðìàöèè.

мотрена?
– Лошадь осталась с прежних

времён. Мы не встречали, но
люди рассказывали, что виде�
ли тех, кто ехал на лошадях.
Пусть немного, но и ныне на
лошадях туда путешествуют.
Поскольку путей много, и на�
чать путь можно из разных то�
чек, существует правило, что
паломничество считается со�
вершённым, если человек про�
шёл не менее ста километров
пешком или на лошади, или
двести километров на велоси�
педе. Машина или обществен�
ный транспорт не рассматрива�
ются как вариант.

Конечно, пройти можно и
двадцать, и тридцать, и пятьде�
сят километров – кому как по
силам и как хочется, но вот
специальный документ о том,

что ты совершил паломниче�
ство, так называемую «компо�
стелу» – официальный серти�
фикат о прохождении пути,
тебе выпишут, если ты прой�
дёшь, минимум, сто километ�
ров пешком или, повторюсь,

двести на велосипеде.
По пути в паспорте паломни�

ка (креденсиале) мы ставили
печати. Печати нужны для удо�
стоверения, что человек дей�
ствительно проходит путь пеш�
ком или на велосипеде, а не
иными способами. На после�
днем отрезке пути длиной в сто
километров, в креденсиаль
должно проставляться не ме�
нее двух печатей в день: отме�
чается начало пути, откуда че�
ловек вышел в очередной
день своего паломничества и
ставится печать по ходу дви�
жения или в месте ночлега.

Печати можно поставить в
самых разных местах – в хра�
мах, в кафе, в гостиницах, в
альберге, у людей, которые
стоят на улице, продают ка�
кую�то мелочёвку. Обычно

эти продавцы просят пожерт�
вовать небольшую сумму де�
нег: вот печать, возьми, по�
ставь, ну и кинь что�нибудь в
коробочку.

Если условия с постановкой
печатей по пути паломниче�

ства соблюдены, то по прише�
ствии в Сантьяго, возле като�
лического собора, паломники
идут в специальный офис, по�
казывают свой креденсиаль и
каждому из них выписывает�
ся компостела – свидетель�
ство о том, что такой�то, дей�
ствительно, совершил палом�
ничество к святому Иакову.

Понятно, что смысл палом�
ничества не в том, чтобы по�
лучить бумажку, а в том, что�
бы помолиться святому апос�
толу. В храме, внизу, в специ�
альной крипте, находятся
мощи Иакова Зеведеева. Туда
можно спуститься, помолиться
перед ними. К самим мощам
подойти и приложиться, как
это принято в православии,
невозможно – проход к ним
закрыт решёткой. В католи�
ческой традиции приклады�
ваться к мощам не принято,
перед ними только молятся.

– Это финал вашего па�
ломнического пути. А отку�
да он начинался?

– Мы прилетели в Мадрид,
потому что из России проще
всего попасть в Испанию че�
рез Мадрид или Барселону.
Поскольку Мадрид к этому
маршруту ближе, мы выбрали
его и потом доехали до город�
ка под названием Луга. Луга –
ближайший населённый пункт,
от которого можно стартовать.
Он находится примерно в ста
двух километрах от Сантьяго.
Есть другие точки, располо�
женные от Сантьяго в ста три�
надцати километрах, ста двад�
цати, ста пятидесяти. Тут уже
каждый сам решает, откуда
начать, что ему по силам. Есть
и «французский путь», кото�
рый полностью составляет
семьсот с лишним километ�
ров.  Некоторые пилигримы
идут им – по 35�40 километров
в день. Проходят камино за
двадцать, тридцать дней.

– Паломничество нужно
начать в какие�то опреде�
лённые дни?

– Нет, в любой день можно
отправиться в путь: каждый
день идут люди, круглый год.
Конечно, многое зависит от
сезона. Зимой, когда холодно
и дожди, меньше народа. Ле�
том – больше. На мой взгляд,
оптимально – это весна�осень,
потому что ещё не так жарко,
как летом, но и не так холод�
но и сыро, как зимой.

– И вы заранее определя�
ли места, где будете оста�
навливаться, ночевать?

– Да, мы примерно расписа�
ли себе маршрут, чтобы про�
ходить в день примерно по
двадцать километров и за пять
дней дойти. На пути брониро�
вали себе ночлег на день впе�
рёд. Первый ночлег заброни�
ровали здесь, в России. А да�
лее – по пути следования. С ин�
тернетом и мобильным теле�
фоном в руках это вполне ре�
ально. Потому что заранее бро�
нировать надолго – сложно,
мало ли что в дороге может
случится – сильный дождь или
ещё что�то не даст дойти до
заранее намеченной точки.

– Как строился ваш поход�
ный день, как дело обстоя�
ло с бытовыми условиями?

Ìèòðîïîëèò Ïñêîâñ-
êèé Òèõîí îá àëêîãî-
ëèçìå

ПСКОВ. Вредные привыч�
ки – алкоголь, табак и нарко�
тики – можно заменить лишь
одним – жизнью. Об этом
заявил сопредседатель цер�
ковно�общественного совета
по защите от алкогольной уг�
розы, председатель патриар�
шего совета по культуре, мит�
рополит Псковский и Порхов�
ский Тихон в рамках всерос�
сийского форума «За ЗОЖ».

«Ни для кого не секрет, что
люди, которые переступают
грань разумного, становятся
проклятием для самих себя и
своих близких. Причём пере�
ступить эту грань очень лег�
ко, человек сам этого не за�
мечает, – отметил митропо�
лит Тихон.

«Каждый из нас знает несча�
стных, абсолютно спившихся
людей, которые говорят, что
они не пьяницы. Это помраче�
ние ума», – добавил он.

По инициативе губернато�
ра Псковской области в бли�
жайшее время в школах ре�
гиона будут представлены
уроки для старшеклассников
в рамках программы «Осно�
вы безопасности жизнедея�
тельности». На этих занятиях
ребята увидят необычные
ролики социальной рекламы.

«Они увлекательные, инте�
ресные, они тяжелые, по�на�
стоящему страшные, но они
отражают действительность,
– отметил митрополит. – По�
смотрев их, ребята уже сами
задумаются, устремляются ли
они со спринтерской скорос�
тью по этому страшном пути,
или всё�таки они включают
рассудок и берут ответствен�
ность за свою жизнь, жизнь
своих близких, своих буду�
щих детей, за саму Россию».

Êðåñòíûé õîä ïàìÿ-
òè ïðåïîäîáíîãî
Ñòåôàíà Ôèëåéñêîãî

КИРОВ. Крестный ход в
честь преподобного Стефана
Филейского совершается
ежегодно в день его памяти
30 августа. Преподобный
Стефан Филейский, в миру
Стефан Куртеев, родился в
1830 году в семье крестьяни�
на, в Вятской губернии. В
1850 году вышла в свет кни�
га «Письма святогорца о Свя�
той горе Афонской», после
прочтения которой юноша
возымел огромное желание
посвятить свою жизнь служе�
нию Богу. Он оставил учёбу
в Петербурге, приехал в Вят�
ку и поселился около села
Филейского. Здесь он начал
подвижнический подвиг во
славу Божию – в посте и мо�
литве, учил крестьянских де�
тей грамоте и Закону Божию.

В 1877 году его давнее
желание исполнилось: он
был пострижен в монаше�
ство с именем Стефан и был
определен в число братии
Крестовоздвиженского мо�
настыря г. Слободского.

Однако, взыскуя уединения,
вскоре он возвратился в свою
пустынь у села Филейки.
Весть о благодатном старце,
о чудесах и исцелениях, про�
исходивших по его молитвам,
быстро разнеслась по округе.
Многие приходили к нему за
благословением, советом и
утешением. В июле 2002 года
совершилась канонизация
отца Стефана в лике местноч�
тимых святых Вятской епар�
хии. Составлено житие и на�
писана икона преподобного.

Паломники на пути святого Иакова.
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– Утром вставали, смотрели, где мож�

но позавтракать: либо в кафе по пути,
либо там, где ночевали. Такая возмож�
ность была – бронируя место ночлега,
мы смотрели, чтобы при нём была не�
большая кухня, чтобы можно было са�
мим приготовить еду. Это было удоб�
нее. После завтрака брали с собой за�
пас воды и выходили в путь.

Среди путей в конечную точку – в
Сантьяго, есть популярные, облегчён�
ные и есть не очень популярные – они
посложнее.

Сначала мы шли путём, который на�
зывается «примитива», чтобы приспо�
собиться к дороге, посмотреть, что это
такое. А затем вышли на французский
путь, который является наиболее попу�
лярным. «Французский», потому что он
идёт из Франции. Этот путь как раз и
составляет семьсот с лишним километ�
ров. На пути – много разных кафешек,
магазинчиков, населённых пунктов,
где можно перекусить и передохнуть.

– Я думала, вы шли горами, по�
лями, озёрами, приходили в оче�
редной город. Потом опять – горы,
долины и прочее…

– Есть и такие пути, где надо ходить
через горы и озёра, и где на пути нет
ничего, только в начальном и конечном
пунктах можно что�то перекусить. Но
такие маршруты подходят для более
матёрых путешественников, которые
имеют определённый опыт, навык, кто
уверен в своих силах. Для нас это был
первый опыт, поэтому мы не рискнули
идти путями дикими, а пошли наиболее
цивилизованным – через леса, дерев�
ни, мелкие населённые пункты.

– Удалось ли пообщаться с мест�
ными жителями? Как они относят�
ся к паломникам?

– Те, кто на паломниках зарабатыва�
ют – хозяева гостиниц, магазинчиков,
кафешек, торговцы, естественно, им
рады, потому что это их доход, их
жизнь. Простым местным жителям,
мимо дворов которых мы проходим, на�
верное, это не очень нравится. Там ведь
всё достаточно открыто, нет таких за�
боров, как здесь, в России. Участок ого�
рожен не забором, а насыпью сантимет�
ров в тридцать, он просто показывает
раздел территории. Во дворе всё вид�
но, всё доступно. Но все уважают част�
ную собственность, никто ни к кому не
лазает, и криминала там нет. В этом пла�
не всё достаточно хорошо. Некоторые
пастбища, где пасутся коровы, ограж�
дены колючей проволокой, но не от лю�
дей, а от коров – чтобы они оттуда не
ушли. Потому что там нет пастухов, и
никто за коровами не следит. Они про�
сто находятся на огороженном участ�
ке, за колючку они не уйдут.

– Вы могли в любой момент ос�
тановиться, отдохнуть и продол�
жить путь?

– Да, конечно. Какие�то обязатель�
ные факторы, конечно, были, к приме�
ру, вечером прийти в определённое
намеченное место. Потому что пере�
ночевать можно не в любом городке
или деревне по пути следования. Ноч�
лег есть в определённых пунктах, до
которых надо доходить.

– Если застал ливень там, где нет
ночлега, что делать?

– Идти дальше, туда, где можно пе�
реночевать. Но на том маршруте, ко�
торым мы шли, достаточно развита
сеть альберге – приютов для паломни�
ков. Это помещения типа хостелов или
общежитий, – большие комнаты, в ко�
торых стоит много кроватей, где мож�
но переночевать достаточно задёше�
во, там же и покушать. Но если хочет�
ся большего комфорта, тогда надо в
гостинице снимать номер с отдельной
комнатой, с собственными туалетом,
ванной, кухней. Это будет дороже и,
кроме того, такие условия встречают�
ся реже. Альберге – более распрост�
ранённый способ переночевать.

– Сколько, в среднем, стоит пе�
реночевать в альберге?

– За одно место надо заплатить от

пяти�шести евро до десяти�двенадцати,
в зависимости от уровня комфорта.
Ведь комната может быть на четыре
кровати, а может и на двадцать крова�
тей. Опять же туалет может быть один
на этаж, а может – на два�три номера.
Чем комфор� т �
ней, тем до�
роже.

–

Какой едой вы питались? Она отли�
чается от привычной нам?

– Нет, кухня там вполне европейская,
хотя есть особенности в плане нацио�
нальных блюд. Например, в регионе Га�
лисии распространено такое блюдо как
«осьминог по�галисийски» – жареный
осьминог. Это очень вкусно, здесь, в
России, мы его вряд ли поедим в таком
варианте. Есть ещё отдельные испанс�
кие национальные блюда, хотя по инг�
редиентам они вполне укладываются
в то, к чему мы привыкли, к примеру,
яичница с картошкой и подобное. Есть
свой национальный колорит, но в целом,
еда привычная для наших желудков.

– На каком языке вы общались с
людьми?

– Поскольку это Испания, ис�
панский там знают все.
Хотя Галисия отличает�
ся немного по язы�
ку – он ближе к
португальскому.
Английский язык
там знают гораз�
до меньше лю�
дей. Поэтому моя

жена, которая знает испанский, сильно
нас выручала. Хотя, если особо много
не общаться, а просто идти своим пу�
тём от пункта к пункту, добраться до
цели можно и с английским, и даже с
русским. Мы же сможем на любом язы�
ке объяснить, что хотим кофе, что хо�
тим переночевать. Ну а если знать ис�
панский язык, возможностей открыва�

ется гораздо больше. Можно о чём�
то подробней спросить, уточнить,
поинтересоваться поглубже. И
тебе, в ответ, больше расскажут,
подскажут.

– Да, так путешествие стано�
вится более насыщенным. По
пути, думаю, были интерес�
ные встречи с людьми?

– Мы шли своей компанией, нас
было четверо, и в основном, мы
общались между собой. Но дово�
дилось немного общаться и с дру�
гими людьми. Побеседовали с од�
ним бельгийцем, который начал
путь прямо из Бельгии. Он шёл
до берега Атлантического океа�

на. Это от Сантьяго де Компостелла
ещё сто километров.

– А зачем он туда шёл?
– Некоторые считают, что хорошо

дойти «до края света». Там есть насе�
лённый пункт, который называется Фи�
нистерра – «конец земли». Это такое
своеобразное продолжение паломни�
чества – уже не к святыне, а по краси�
вым местам земли – полюбоваться тво�
рением Божиим. От Сантьяго туда идти
два�три дня.

Ещё встретились с французом, кото�
рому доводилось бывать в России и с
мексиканкой, которая тоже несколько
раз была в России. Она поняла, что мы
из России, по нашей речи. Подошла к
нам, пообщались с ней немного.

– Она поделилась с вами своими
впечатлениями о России?

– Ей очень понравилось у нас. Она
была в Питере, в Великом Новгоро�

де, в Москве. Затем, где�то на тре�
тий день, мы встретили рус�

ского, который шёл уже

двадцать с лишним дней – он выбрал
полный путь, французский. Когда на
пути кого�то обгоняешь или с кем�то
встречаешься, принято говорить «буен
камино» – счастливого пути, в перево�
де на русский. Этот человек, обгоняя
нас, произнёс это приветствие, мы ему
так же ответили, а затем он по�русски
сказал: «Удачи вам, ребятки», мы отве�
тили: «Спасибо». Он удивился: «Вы рус�
ские?» «Русские» «Из России?» «Да»
«Ура! – кричит, я 26�ой день иду, первый
раз встретил русских людей». С ним не�
много пообщались. Но он был гораздо
крепче нас и достаточно быстро убе�
жал вперёд.

– Отче, когда вы, наконец, при�
шли к мощам святого апостола, ка�
кое было ощущение?

– Была радость, что Господь сподо�
бил пройти этот маршрут. Потому что
мы сейчас привыкли ездить к святым
местам – это удобно, комфортно. А
ведь раньше люди ходили в паломни�
чества. И по России тоже шли сотни
километров – и в Троице�Сергиеву
лавру, и в Оптину пустынь, и в Киев на
богомолье ходили и так далее. Ну и
мы попробовали себя на таком палом�
ническом пути, пусть не в России, а в
Европе.

Можно сказать, что в Европе удоб�
нее, вся инфраструктура подстроена
под паломников. У нас, например, тоже
есть пеший путь из Москвы в Сергиев
Посад. Называется –  «царская доро�
га» или «царский путь». Но он менее
популярен и гораздо менее приспо�
соблен, возможно, потому, что его от�
крыли всего лет десять назад. Но есть
люди, которые ходят этим путём. Ког�
да человек совершает одно из подоб�
ных паломничеств и ему это нравится,
ему становится интересно пройти и
другими маршрутами. Есть масса лю�
дей, которые, пройдя путь к святому
Иакову по одной дороге, через год,
два, возвращаются и идут по другой,
по третьей. Люди ходят к святому
Иакову помногу раз.

– А у вас появилось такое же�
лание?

– Желание�то, может быть, и появи�
лось. Но проблема заключается в воз�
можностях. Нужно время. На то, что�
бы пройти сто километров и добраться
обратно, у нас ушло десять дней. Суди�
те сами: надо доехать до аэропорта, до�
лететь до Мадрида, из Мадрида доб�
раться до точки, из которой мы начина�
ем путь. Потом надо время пройти сам
путь, потом вернуться обратно. Всё это
для европейцев проще, потому что тер�
риториально к ним ближе, а для нас –
сложнее. Всё упирается, в первую оче�

редь, в наличие свободного вре�
мени. А желание – да,

появилось.
Беседовала

Юлия Белкина.

Апостол Иаков с ракушкой.
Художественное изображение.

Ýìáëåìîé ñâÿòîãî
Èàêîâà ñòàëî èçîáðà-
æåíèå ðàêîâèíû. Ïî-
ýòîìó ðàêóøêè ÿâëÿþò-
ñÿ îòëè÷èòåëüíûì çíà-
êîì ïèëèãðèìîâ, âñòó-
ïèâøèõ íà ïóòü Ñâÿòî-
ãî Èàêîâà. Îíè íàøèâà-
þòñÿ, íàïðèìåð, íà
îäåæäó. Èçîáðàæåíèÿ
ðàêóøêè óêðàøàþò çäà-
íèÿ è äîðîãó âäîëü âñå-
ãî ìàðøðóòà.

Кафедральный собор св. Иакова
в Сантьяго�де�Компостела
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Святые отцы гово�
рят нам, новоначаль�
ным: не надо просить
у Бога смирения. Гово�
ря иначе – не надо про�
сить жизненных ис�
пытаний. Господь Сам
их пошлёт, если нам
это будет полезно.
Просить у Бога таких
обстоятельств, кото�
рые привели бы нас к
смирению – это некая
с а м о н а д е я н н о с т ь :
«Господи,  дай мне
скорбей, а я смирюсь
с ними».

Если перевести это
на понятный язык –
просить себе значка
ГТО первой степени,
значит просить, чтобы
тебе принесли штангу
на сто килограмм: бери, под�
нимай, и будет тебе значок.
Если я попрошу об этом, я
свалюсь под этой штангой, а
если попросит человек тре�
нированный, она пойдёт ему
на пользу – он позанимается
с ней и достигнет первой сте�
пени. Или по легкой атлети�
ке просить себе первую сте�
пень, значит, просить, чтобы
тебя заставили пробежать
стометровку за столько�то
секунд. И пока человек не
готов, он свалится с одыш�
кой, ничего у него не выйдет.
А кто более�менее готов,
поднажмёт и достигнет вы�
сокого результата.

Так и в достижении смире�
ния есть свои степени. На�
стоящее смирение – это пол�
ное полагание на волю Бо�
жию. Когда человек доверя�
ет Богу абсолютно во всех
своих жизненных обстоя�
тельствах, в самых скорбных
и неудобоносимых. А нам
как быть, если мы знаем про
себя, что ещё не готовы к
полному полаганию на волю
Божию? Вообще не просить
смирения? Но и жить исклю�
чительно по своей воле, иг�
норируя волю Божию, мы же
тоже не хотим, иначе какие
же мы христиане?

Наша мера – просить у
Бога терпения, помощи в пе�
ренесении тех обстоя�
тельств, которые Он посыла�

Ìèòðîïîëèò Êàëóæñêèé è Áîðîâñêèé Êëèìåíò
Èñòî÷íèê: Âå÷åðíÿÿ Ìîñêâà

Åñëè ìîëèøüñÿ Áîãó:
«Ãîñïîäè, äàé ìíå

ñìèðåíèÿ», òî çíàé,
÷òî òû ïðîñèøü, ÷òîáû

Ãîñïîäü ïîñëàë òåáå
êîãî-íèáóäü îñêîðáèòü

òåáÿ. Òàê ãîâîðÿò
ñâÿòûå îòöû.

×òî æå ïîëó÷àåòñÿ:
åñëè õðèñòèàíèí ïðî-
ñèò ñìèðåíèÿ, çíà÷èò,

îí ïðîñèò ñåáå ðàçíûõ
ñêîðáåé è íåïðèÿòíîñ-

òåé? Äà. Íî è áåç
ñìèðåíèÿ ÷åëîâåê íå

ñìîæåò ïðèáëèçèòüñÿ
ê Áîãó è âîéòè â îáùå-

íèå ñ Íèì.
Êàê æå áûòü?

ет. Не роптать, не возму�
щаться, помнить, что скорби
в нашу жизнь пришли неслу�
чайно, что ими вычищаются
наши душевные язвы и зас�
тарелые гнойники. Итак,
первый шаг, это взывать:
«Господи, помоги мне тер�
петь то неприятное, что со
мной происходит» Совер�
шенно понятное, доступное
и простое действие. Но уп�
ражняться в этом необходи�
мо постоянно.

Авва Дорофей говорит, что
если человека оскорбляют,
«то он и сам должен доса�
дить себе и уничижить себя
мысленно». Это значит, что
тот, кого оскорбили должен
не оскорбить своего обидчи�
ка, а уничижить себя, то есть

помыслить: «я заслужил эти
неожиданные неприятнос�
ти». Даже если человека об�
виняют в том, чего он не де�
лал, надо принять это как на�
казание за грехи, которые он
сделал раньше, и за которые
его никто «не пинал», пото�
му что никто о них не знал.

При мне была ситуация,
когда один человек мирно
обратился со своим вопро�
сом к другому, а тот, вдруг,
начал грубить ему, задирать
и оскорблять. Был ли он чем�
то раздражён, или кто�то его
перед этим обидел, – неиз�
вестно, только вёл он себя
крайне вызывающе. Скан�
дал с взаимными оскорбле�
ниями мог разгореться на
ровном месте, если бы тот,
кого так внезапно обидели,
не развернулся молча и не
ушёл, не отвечая ни на одно
оскорбление. Это было не
слабостью, напротив, – пра�
вильным поведением. Сла�
бостью было бы, если бы
человек повёлся на эту ру�
гань и постарался оскорбить
другого ещё хлеще.

С христианской точки зре�
ния нельзя в ответ говорить:
«да ты сам такой и ещё
хуже», а нужно помыслить:
«слава Богу, меня оскорбля�
ют за то, чего я не делал, но
ведь есть много вещей, ко�
торые я сделал и за которые
надо бы меня пооскорблять,

но Бог, по милости Своей,
этого не допускает» Ибо
если нас начнут оскорблять
за все наши реальные грехи
и дела, мало не покажется.

В дальнейшем мы можем
дистанцироваться от таких
людей, не общаться с ними
без необходимости, чтобы
не нарываться на лишнее по�
ношение. Но важно не воз�
ненавидеть своего обидчика,
а простить его. И если он при�
дёт, попросит помощи – не
отвергать его. Это может
быть тяжело, но кто говорит,
что христианство – это лег�
ко? Господь хочет, чтобы мы
не просто говорили о смире�
нии, а реально поступали так
в своей жизни. И люди видят
нашу реакцию на те или иные

обстоятельства. Они же
смотрят не на то, что мы го�
ворим, а на то, что и как мы
делаем.

Возможно, что и тому оби�
женному человеку тоже хо�
телось вступить в перепалку
и наговорить своему обидчи�
ку немало неприятных вещей.
Но он не вышел из себя, или,
как говорили в старину, «не
потерял себя», не разразился
ответной руганью. Он посту�
пил так потому, что и в той не�
приятной ситуации хотел ос�
таться христианином. Ведь и
Христос не отвечал оскорбле�
ниями поносившим Его.

«Всю жизнь человек будет
учиться учению Христову, –
говорит преподобный Силу�
ан Афонский, – и покуда не
научится, не познает душа
покоя от помыслов и не смо�
жет молиться чистым умом»
Всевозможные помыслы ту�
чами роятся в душе и в уме
каждого из нас. Мы, по выра�
жению святителя Афанасия
Великого, находимся в мыс�
ленном рабстве у помыслов.
Они лишают человека покоя,
благого настроя, создают по�
стоянное беспокойство, ме�
шают молиться, мешают
жить. «За что он так оскор�
бил меня?» «Что я ему пло�
хого сделал?» «Я бы мог вот
так ему ответить и эдак» –
это тоже помыслы, которые
могут долго и мучительно

изводить человека. Всей со�
вокупности помыслов пере�
числить невозможно. Они
одолевают нас постоянно,
каждый день и каждую ми�
нуту по самым разным по�
водам.

Но вспомним, как молился
Христос в Гефсиманском
саду: «Отче Мой! если воз�
можно, да минует Меня
чаша сия; впрочем не как Я
хочу, но как Ты» (Мф. 26:
39). Набежавший помысел:
«да минует Меня чаша сия»
Господь тут же отклоняет:
«впрочем не как Я хочу, но
как Ты» Гефсиманская мо�
литва – это образец смире�
ния Христова. Христос все�
гда смирялся перед Богом,
но здесь это видно особенно

ярко и нагляд�
но. И мы дол�
жны идти тем
же путём. До�
стижение та�
кого смире�
ния – наша
цель. Но на�
сколько каж�
дый из нас
сможет при�
близиться к
ней? Препо�
добный Силу�
ан Афонский
п о с и л ь н е е
смог прибли�
зился, мы на�
ходимся по�
дальше от это�
го идеала.

Святой Си�
луан говорил:

«Я доселе, каж�
дый день, прошу

у Господа смире�
ния, ибо душа моя науче�

на Духом Святым, что есть
смирение Христово и потому
жажду стяжать его. О, сми�
рение Христово! Кто вкусил
тебя, тот рвётся к Богу день
и ночь ненасытно». Не в са�
мом начале подвига он гово�
рил об этом. И если так мо�
лился, значит, готов был при�
нять любую волю Божию о
себе. Он «вкусил» смирения
Христова, и уже не хотел
просить себе счастья, устро�
ения в жизни, душеного ком�
форта, удовольствий, раз�
влечений, путешествий, ис�
полнения желаний. Всё это
перевешивало только жела�
ние – быть с Христом, и ради
этого перетерпеть всё, что
Господь ни пошлёт.

Псалмопевец Давид писал:
«В смирении нашем вспом�
нил нас Господь и избавил от
врагов наших, яко в век ми�
лость Его» (Пс. 135: 23). Эти
слова – про исход евреев из
Египта. Но Писание универ�
сально, оно применяется не
только к конкретным исто�
рическим ситуациям, а ко
всем людям в их жизненных
обстоятельствах. Каким об�
разом эти слова относятся к
нам? Не в подвигах наших,
не в молитвах, не в постах
примет нас Господь, а имен�
но в смирении. Потому что
все наши подвиги, посты и
молитвы должны вести к од�
ному – к стяжанию смирения.

Не проси смирения
БЕСЕДЫ О ПРАВОСЛАВИИÓ÷åáíûé öåíòð áîëü-

íèöû Ñâò. Àëåêñèÿ
îáúÿâëÿåò íàáîð íà
êóðñû ïî óõîäó çà òÿ-
æåëîáîëüíûìè ïàöè-
åíòàìè

МОСКВА. Мы приглашаем
всех, у кого есть искреннее
желание помогать нуждаю�
щимся и попробовать свои
силы в милосердном служе�
нии у постели больного.

Курс стал усовершенство�
ванным логическим продол�
жением патронажных кур�
сов, проводимых сёстрами�
преподавателями Свято�Ди�
митриевского сестричества
при храме царевича Димит�
рия более 20 лет. Наши спе�
циалисты поделятся своим
многолетним опытом ухода
за лежачими пациентами, ис�
пользуя лучшие российские и
зарубежные методики пере�
мещения больных, кормле�
ния, мытья, проведения гиги�
енических процедур, оказа�
ния первой медицинской по�
мощи, а также расскажут об
особенностях общения с тя�
желобольными людьми.
Программа курсов состоит
из практических и теорети�
ческих занятий, составлен�
ных с учетом современных
требований.

Выпускники будут трудоус�
троены в паллиативные отде�
ления больницы Святителя
Алексия или в социальные
проекты Православной служ�
бы помощи «Милосердие»
(среди них – Свято�Спиридо�
ньевская богадельня, Свято�
Софийский социальный дом,
патронажная служба).

Начало занятий: октябрь
2019. Длительность курсов и
периодичность занятий: 3 или
6 месяцев (в зависимости от
выбранной программы), 2�3
раза в неделю.

Стоимость обучения: бес�
платно По окончании обуче�
ния выдается Свидетель�
ство государственного об�
разца. Для записи на курсы
надо заполнить анкету по
ссылке на сайте
Православие.ru. Перед обу�
чением мы пригласим кан�
дидатов на собеседование.

Центральная клиническая
больница святителя Алексия
митрополита Московского –
многопрофильное лечебное
учреждение на 280 мест. Это
крупнейшее медицинское
учреждение РПЦ. В больни�
це лечатся люди из всех ре�
гионов России вне зависимо�
сти от их конфессиональной
принадлежности.

Âèçàíòèéñêèé êðåñò
XII âåêà íàøëè â
Íîâãîðîäå

ВЕЛИКИЙ НОВГОРОД.
Сотрудники Института архе�
ологии РАН на раскопках в
Великом Новгороде нашли
почти 1000�летний византий�
ский крест�энколпион (ков�
чег). Крест находился в куль�
турном слое XII века на рас�
копе на улице Лукина в исто�
рическом центре города. По
мнению специалистов, крест
изготовили в Византии из
бронзы. Как он попал на нов�
городскую землю и кем имен�
но был там утерян, неизвест�
но. Ученые надеются устано�
вить, что именно хранилось
внутри новгородского энкол�
пиона. Там могли быть фраг�
мент мощей святого или час�
тицы освященной просфоры.
Исследования продолжаются.
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Во вступительном слове к книге
отец Сергий отметил, что «храм в жиз�
ни каждого христианина занимает осо�
бое место. Это дом Божий, где чело�
век через таинство крещения рожда�
ется для жизни вечной со Христом, очи�
щает душу через покаяние, укрепля�
ется посредством причащения Святых
Христовых Таин, берёт благословение
на счастливую супружескую жизнь,
исцеляется от душевных и телесных
болезней, где каждый находит утеше�
ние, принося свои скорби и радости».

Храм является Архиерейским подво�
рьем и архитектурным памятником
федерального значения. Отец Сергий
коснулся архитектуры этой уникаль�
ной, в Калуге, церкви: она возведена
в стиле позднего барокко, в духе пе�
тербургского зодчества эпохи Рас�
трелли. Это нехарактерный для Калу�
ги стиль. «По «сходству почерка» впол�
не можно сделать предположение, что
и строил её один из учеников Растрел�
ли. Это не просто пятикупольный, а
пятибашенный храм. Пять фигурных
подкупольных «свеч» как бы с «воско�
выми натёками» так же вместе устрем�
лены ввысь, как у Смольного собора в
Петербурге. Основной объём храма
имеет в плане лепестковое основание
– единственный пример такого пост�
роения из всех калужских церквей.
Высоту храма подчёркивают шесть
ярусов окон разной формы (а иногда –
ниш, заменяющих окна). Не случайно
архитекторы называют его высочай�
шим шедевром позднего барокко...

Однако главным богатством храма
являются люди, для которых церковь
святых бессребреников Космы и Да�
миана является родным домом, мес�
том, куда они спешат на богослуже�
ния, на духовные беседы и в ключе�
вые моменты своей жизни.

Сегодня свой юбилей храм встреча�
ет открытыми для регулярных бого�
служений дверями, действующими
детской воскресной школой и библей�
ско�богословской школой для мирян,
возрожденными и новыми святынями.
Однако, чтобы возродить святыню в
былой красоте, многое ещё предсто�

День рождения
святого храма

Õðàì â ÷åñòü ñâÿòûõ áåññðåáðåíèêîâ Êîñìû è Äàìèàíà, â
íûíåøíåì 2019 ãîäó îòìå÷àåò ñâî¸ 225-ëåòèå. Â ÷åñòü ýòîãî
ñîáûòèÿ, â èçäàòåëüñòâå «Ôðèäãåëüì», âûøëà êíèãà «Õðàì ñâÿ-
òûõ Êîñüìû è Äàìèàíà â Êàëóãå. Ñòðàíèöû èñòîðèè». Ìàòåðè-
àë ïîäãîòîâèëà ñîòðóäíèê Êàëóæñêîé åïàðõèè, êðàåâåä Åëåíà
Âàëåíòèíîâíà Ìåòàëüíèêîâà. Âñòóïèòåëüíóþ ÷àñòü – íàñòîÿ-
òåëü Êîñìîäåìüÿíñêîãî õðàìà, ïðîòîèåðåé Ñåðãèé Òðåòüÿêîâ.

ит сделать. Эта наша общая задача осу�
ществима только совместными молит�
вами и трудами, ведь храмы строили и
восстанавливали всем миром».

Елена Валентиновна Метальникова
отметила, что «православную Калугу
невозможно представить без храма
Космы и Дамиана. Его называли и на�
зывают украшением
города, жемчужиной
Калуги, примером
красоты барочной ар�
хитектуры. За пере�
численными оценка�
ми скрывается мно�
гое. Для современно�
го человека это в
первую очередь сво�
еобразие единствен�
ного в областном
центре церковного
здания, построенно�
го в стиле барокко.

Храм Космы и Да�
миана, как и в былые
времена, притягива�
ет к себе взгляды ме�
стных жителей и при�
езжих. Достаточно
привести высказыва�
ние одного из частых
гостей Калуги, имею�
щего любимый
объект, которым он
любуется в каждый
приезд: «По тради�
ции пошёл взглянуть
на жемчужину Калу�
ги – церковь Космы
и Дамиана…»

История храма
Космы и Дамиана на�
считывает не так
много лет, как самые
древние храмы Калу�
ги, но история эта за�
мечательна и инте�
ресна во всех отно�
шениях. Она таит от�
вет на вопрос, поче�
му люди стали назы�
вать его святыней, а
Господь по доброте и

мудрости Своей сохранял его в пери�
од страшных и разрушительных напа�
док богоборческой власти на каждую
церковь и часовню, Не все страницы
этой истории известны, ведь долгие
годы делалось всё возможное, чтобы
уничтожить Православие в стране, по�
менявшей, по воле новых правителей,
своё славное имя Россия на странно
звучащую аббревиатуру СССР. Годы
атеизма и забвения традиций предков
не смогли стереть из памяти людской
воспоминания о православном про�
шлом Калуги, ее церквей. Не является
исключением храм Космы и Дамиана,
о восстановлении которого неустанно
молились добрые православные люди,
зная, что придет желанный час, когда
зазвонят колокола калужской святыни.

Достаточно привести проникнутые
любовью строки: «Не было ничего по�
добного в Калуге. Моя мама помнила
нашу церковь Космы и Дамиана еще
красивой и ухоженной, когда она была
маленькой девочкой. Очень она сокру�
шалась, что слабинку дала, не ходила
в церковь, ведь за это дразнили и осуж�
дали, даже дома отвыкла молиться. Но
мысли о том, что надо бы жить иначе,
приходили ей в голову. Особенно в
конце жизни вспоминала и рассказы�
вала мне, как мило было и радостно,

когда на руках папаши смотрела на
иконы. Все там, в церкви, было очень
красиво, люди из ближайших домов
всегда туда спешили.

Воспоминания старожилов касались
не только внешней красоты и своеоб�
разия церковного здания. Об этом не�
равнодушные к истории Православия
старожилы не только рассказывали
близким, но и писали сердечные посла�
ния, каждое из которых было напол�
нено исключительной любовью к свя�
тыням Калуги. В одном из писем мит�
рополиту Калужскому и Боровскому
Клименту Г. В. Домбровская писала:
«Ваше Высокопреосвященство, Высо�
копреосвященнейший Владыко! По
Вашему благословению опишу вкрат�
це, что сохранилось в моей памяти...
Когда мы жили рядом с храмом Кос�
мы и Дамиана, с нами рядом жил на�
стоятель храма, он был нашим семей�
ным батюшкой. Родители мои были
глубоко верующие и нас всех воспи�
тали в том же духе. Семья у нас была
большая, 15 человек, и мы всегда по�
сещали храм... Когда закрыли храм
Космы и Дамиана, мы переехали в дру�
гое место». (Из записей воспоминаний
А. М. Тюриной).

Нам дороги эти воспоминания лю�
дей, которые отошли к Господу. Их же�

лание поделиться доро�
гим и близким понятно.
Мы должны быть благо�
дарны за то, что они со�
хранили и донесли до нас.
Но калужские православ�
ные краеведы в желании
рассказать о страницах
истории храма Космы и
Дамиана идут своим пу�
тем, исследуя материалы
архивов, бережно соби�
рая в копилку очень важ�
ные и незначительные
факты его истории. Хо�
чется верить, что эти по�
иски в конечном итоге по�
зволят выпустить книгу,
в которой будет раскры�
то много событий, расска�
зано о достойном служе�
нии клира, о безгранич�
ной и жертвенной любви
к своему приходскому
храму православных ми�
рян. В такой книге, конеч�
но, должно слиться вое�
дино прошлое, настоя�
щее и будущее калужс�
кой святыни.

В настоящем издании
Е.В. Метальникова ведёт
повествование о храма,
основываясь на выявлен�
ных и изученных доку�
ментах, обращается к
восстановленным стра�
ницам замечательной ис�
тории храма святых Кос�
мы и Дамиана. Заключа�
ет книгу серия фотогра�
фий, посвящённых святы�
ням храма и истории
жизни его прихода.

Воскресения Христова Смольный собор в Санкт"Петербурге.
Архитектор Франческо Растрелли

Калуга.Храм святых
Космы и Дамиана.
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пример социальные послед�
ствия роботизации, антропо�
логический аспект новых
информационных техноло�
гий. Одна из разрабатывае�
мых тем – «Экономика в ус�

ловиях глобализации». И
вновь конференции, круг�
лые столы, общение с экс�
пертами, обсуждение и глу�
бокий анализ.

Церковь должна отвечать

на новые вызовы,
которые приносит
ХХI век, формули�
ровать христианс�
кий взгляд на про�
блемы, которые
стоят перед совре�
менным челове�
ком. Работы много,
всЁ хочется сде�
лать самым луч�
шим образом. Сло�
во «отпуск» для
меня не существу�
ет.

– Ваше Высо�
копреосвящен�
ство, 7 августа
вам исполнится
70 лет. С каким
настроением вы
встречаете но�
вый жизненный
этап?

– С деятельным
воодушевлением.

Я совсем не ощущаю своего
возраста. Время – относи�
тельное понятие, но оно и
наше истинное богатство, ко�
торым мы можем распоря�
жаться. Все материальное,

что мы имеем, в действитель�
ности не наше, а даётся нам
Богом. Человек не вправе
распоряжаться даже своей
жизнью – она принадлежит
Богу, он хозяин лишь време�
ни, поскольку использовать
его может по своему усмот�
рению: либо совершенство�
ваться в добре, живя для Бога,
либо, используя современ�
ный стиль выражения, про�
жигать жизнь, живя для себя.

Относительно себя скажу,
что я ещё строю здание сво�
ей жизни, поэтому пока слож�
но оценивать и её результа�
ты, и собственный возраст. Я
часто вспоминаю преподоб�
ного Сисоя. Он оставил вели�
кий пример покаяния, прове�
дя более 60 лет в плаче о сво�
их грехах. Когда же настал
день кончины и ангелы при�
шли взять его душу, он про�
сил дать ему ещё хоть один
день жизни на покаяние, а
удивившимся этой его
просьбе ученикам сказал:
«Не знаю, сотворил ли я хоть
начало покаяния моего».

Я знаю лишь, что перед Цер�
ковью стоит много задач, и

ÌÎËÈÒÜÑß È ÑÎÇÈÄÀÒÜ
Окончание. Начало на стр. 1.

мне, как и каждому епископу,
священнику, монашествующе�
му и мирянину, предстоит ещё
много потрудиться. Конечно,
за последние десятилетия в
Церкви произошли большие
изменения, но хочется сделать
ещё больше – послужить Богу,
насколько хватит сил.

С юных лет я жил с ощуще�
нием, что нужно бережно
распоряжаться каждой мину�
той жизни.  Я благодарен
Богу, что в юности и молодо�
сти видел много примеров
преданного служения Госпо�
ду в лице священнослужите�
лей, особенно насельников
Троице�Сергиевой лавры и
мирян. Близким нашей семье
был архимандрит Тихон (Аг�
риков), впоследствии он при�
нял великую схиму с именем
Пантелеимон. Я часто слы�
шал от него слова царя Дави�
да: «Господь – упование мое
и Спаситель мой». И я тоже
стараюсь в своей жизни сле�
довать этим словам.

Беседовала
Татьяна Медведева.

Источник: «Церковный
вестник».

На строительстве храма в честь Архистратига Михаила в микрорайоне
Северный г. Калуги с иереем Константином Комаровым. 6 июля 2019 г.

Преподобный Силуан Афон�
ский, в миру – Семён Ивано�
вич Антонов, родился в 1866
году в селе Шовском Тамбов�
ской губернии в крестьянской
семье. В юности он желал по�
ступить на жительство в Кие�
во�Печёрскую Лавру, но отец
настоял на том, чтобы сначала
он поступил на военную служ�
бу. По окончании службы, в
одном из полков Петербурга,
Семён приезжает на Афон и
поселяется в Русском Панте�
леймоновом монастыре. Было
это в 1892 году. Через четыре
года он принимает постриг в

Íàêàíóíå äíÿ ïàìÿòè ïðåïîäîáíîãî Ñèëóàíà
Àôîíñêîãî(24 ñåíòÿáðÿ), î åãî äóõîâíîì îïûòå è
î òàèíñòâåííûõ ñëîâàõ, êîòîðûå áûëè îòêðûòû ïîä-
âèæíèêó Ãîñïîäîì, ðàçìûøëÿåò ïðîòîèåðåé Âàñè-
ëèé ÏÅÒÐÎÂ, íàñòîÿòåëü õðàìà ïðåïîäîáíîãî Ñå-
ðàôèìà Ñàðîâñêîãî ã. Êàëóãè.

мантию, а в 1911 году стано�
вится схимонахом с именем
Силуан.

Жизнь отца Силуана не изо�
биловала разнообразными со�
бытиями. Это была жизнь про�
стого монаха�схимника афон�
ского монастыря. А что это за
жизнь? Дни, исполненные тру�
дов, иногда и тяжелых физи�
ческих, а ночи посвящены мо�
литве.

Что происходило с душой
праведника в эти годы, братии
монастыря открылось только
незадолго до его праведной
кончины, которая произошла

11/24 сентября 1938 года. Од�
нажды, когда он был ещё мо�
лодым послушником, во вре�
мя совершения вечерни в цер�
кви на монастырской мельни�
це, он в иконе Спасителя уви�
дел живого Христа. Господь
вышел из Своей иконы и бла�
гословил Семёна. Сердце пра�
ведника озарил вечный и не�
тленный божественный свет –
свет вечной жизни.

Душа его вкусила райского
блаженства. Но данную благо�
дать Семён удержать не смог.

Как�то ночью, во время мо�
литвы, в его келии засиял стран�
ный свет, который осветил и
пронизал его тело так, что он
увидел свои внутренности. Се�
мён принял этот свет за боже�
ственный, и тогда ему стали
являться бесы, которые не да�
вали молиться. На самом деле
этот свет, как понял позднее
преподобный, был не боже�
ственным, а бесовским. Это
был искусственный свет бесов�
ского привидения, некая под�
делка под божественный свет.

После видения странного
света стали ему являться бесы,
а он, наивный, с ними разгова�
ривал «как с людьми». Посте�
пенно их нападения усилива�
лись, иногда они говорили ему:
«Ты теперь святой», а иногда,
напротив: «Ты не спасешься».
Брат Симеон спросил однаж�
ды одного из бесов: «Почему
вы мне говорите по�разному:
то – что я свят, то – что я не
спасусь?» Бес насмешливо от�

ветил: «Мы никогда не гово�
рим правды». Душевные силы
молодого послушника стали
падать. Через несколько меся�
цев он дошёл до последнего
отчаяния.

И вот однажды, во время од�
ной из ночных молитв, Симеон
увидел, что бес стал между ним
и иконами, ожидая, что послуш�
ник поклонится ему. Тогда под�
вижник сел на скамейку и во�
зопил Богу из глубины сердца:
«Господи, Ты видишь, что я хочу
молиться Тебе чистым умом,
но бесы не дают мне. Научи
меня, что я должен делать, что�
бы они не мешали мне». И по�
лучил ответ: «Гордые всегда
так страдают от бесов». И сно�
ва молитва: «Господи, научи
меня, что должен я делать, что�
бы смирилась душа моя». И сно�
ва ответ: «Держи ум во аде и
не отчаивайся».

Последние слова Господа
стали для молодого послушни�
ка подлинным откровением.
Слова «Держи ум твой во аде»
означают: «не думай о себе,
что ты лучше других. Скорее
другие спасутся, а ты – погиб�
нешь». Это помогало иноку
смиряться. А слова «не отчаи�
вайся» вселяли в его сердце
надежду на спасение. На спа�
сение не по своим делам, а по
милости любящего нас Христа.

Один из учеников старца
описывал его так: «В нем была
редкая сила воли – без упрям�
ства; простота, свобода, бес�
страшие и мужество сочета�

лись с кротостью и мягкостью;
смирение и послушание были
без униженности и человеко�
угодия. Он был подлинным
человеком – образом и подо�
бием Бога».

Преподобный Силуан оста�
вил нам записки, в которых
открывается подлинная свя�
тость его души. «Кто смирил
себя, – пишет преподобный, –
тот победил врагов. Иной мно�
го страдает от бедности и бо�
лезней, но не смиряется, и по�
тому без пользы страдает. А
кто смирится, тот всякою судь�
бою будет доволен, потому
что Господь – его богатство и
радость, и все люди будут удив�
ляться красоте души его».

Кто познал Любовь Божию,
тот любит весь мир и никогда
не ропщет на свою судьбу, ибо
временная скорбь ради Бога
доставляет вечную радость.
Кто не любит врагов, в том нет
благодати Божией.

Чтобы спастись, надо сми�
риться, потому что гордого,
если и силой посадишь в рай,
он и там не найдёт покоя и бу�
дет недоволен, и скажет: «По�
чему я не на первом месте?» А
смиренная душа исполнена
любви и не ищет первенства,
но во всём желает добра и
всем бывает довольна.

Угодник Божий прославлен в
чине святых в 1987 г. Констан�
тинопольской Церковью, в под�
чинении которой находятся все
афонские монастыри.
Протоиерей Василий ПЕТРОВ.

Î äóøå ïðàâåäíèêà
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